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在多省陆续展开投融资体制改革之际，地处西北内陆的青
海亦不再“旁观”。8月20日，青海省举行的一次会议上，备
受外界期待的青海省投融资体制改革内容首次得以披露。本次
公布的80个项目涵盖水利、交通、电力、市政基础设施、产
业发展及社会事业等多个领域，总投资达1025亿元。

虽然起步稍晚，但青海省此次改革的步伐却不小，其中不
乏金融等“要害”领域。在这些项目当中，投资额高达182亿
元的“西宁轻轨一号线”项目目前已成立专门公司，负责投融
资及后勤等工作。

投融资体制改革已成为当前各
地最明显的改革动作，目前已有陕
西、甘肃、宁夏等地陆续开展，地
处西北内陆的青海省此次也向民资
招手，推出包括基础设施、产业发
展等领域的 80 个项目吸引社会投
资。

青海省此次鼓励民间资本以合
资、独资、特许经营等方式参与建
设营运，即通常所称的 PPP 模式

（公私合作伙伴关系），目前这种模
式已广泛应用于国内市政工程建设
中。

事实上，此次高达千亿元的投
资项目，被认为是青海省在投融资
体制改革再入“深水区”的重要一
步。陕西省社科院学术委员会副主
任张宝通认为，青海省吸引社会投
资的措施对政府来说，既可放权改
革，又能扩大地方投资，促进地方
发展。他说，“对企业来说，这是进

入国有经济传统领域的机会，可成
为混合经济的重要成员，将有更大的
发展空间。”

而在西安石油大学中国西部制
造业发展研究中心主任曾昭宁看来，
青海省此次大举吸引民资有其深层
次逻辑。“青海的经济增长模式与陕
西的经济增长模式比较相似，都是主
要靠投资拉动经济增长，其中以政府
投资拉动为主。而政府主要通过高税
收与借贷予以支持，高税收中是靠土
地财政支撑。但如今土地财政潜力已
不大，很多城市已缺乏土地。另外，
地方政府负债也较高，有借贷压
力。”

曾昭宁认为，这说明传统的投
资拉动特别是政府拉动回旋余地已
不太大。中央开始采用“微刺激”
的方式加以调节，使经济不至于大
起大落，其中的一项政策就是鼓励
民间资本参与到公共建设当中。

鼓励PPP模式扩大范围鼓励鼓励PPPPPP模式扩大范围模式扩大范围

青海省此次吸引民资的举动不仅涉及项
目众多、投资巨大，而且开放的领域也较多，
包括铁路、金融、石油等“要害”领域。其中，交
通项目包括西宁市轻轨一号线、塔尔丁至肯
德可克地方铁路等，金融项目包括青海银行
增资扩股等。

据了解，国内城市轨道建设首次向民资
开放始于 2011 年的温州。该项目由 4 条线路
组成，总投资达800亿元。负责温州S1线路建
设的幸福轨道交通股份有限公司，注册资本
70 亿元，温州市政府划出 50%的注册资本向
民资开放。目前该项目处在一期建设当中，预
计2016年完工。

青海省也向社会资本抛出了橄榄枝。在
本次放开项目当中，“西宁轻轨一号线”以

其高达182亿元的投资额位居榜首。
西宁市发改委官网信息显示，该项目西

起西宁市西城大街，终止于西宁市东川工业
园 区 金 开 路 ，东 西 向 贯 通 主 城 区 ，全 长
29.4公里，设站22座，旨在快速解决城区居民
东西向出行需求。

“目前项目建设规划阶段已结束，正在向
国家发改委进行上报，审批通过之后便准备
开展可行性研究报告的相关工作。”西宁市发
改委投资处副处长冶建国在接受记者采访时
表示。

“目前已与中国南车、中国北车、中铁建
等多家公司就投资方面洽谈过，同时我们也
期待与有实力的民营公司进行合作。”青海省
发改委投资处工作人员告诉记者。

时值各地加大推进投融资体制改革之
际，各地政府纷纷出台相应配套措施。但以往
政府与民间资本合作不乏“玻璃门”和“弹簧
门”的问题存在，对于铁路、金融等领域，民间
资本往往都是看得见但进不去，或是因项目
信息不透明导致社会资本进去又弹回来，项
目不能确实落地。

“民企是逐利的，想要提高民间资本进入
的积极性就要营造一定的利润空间，消除根
本的所有制歧视问题。”曾昭宁表示，在所有
制歧视下，民间资本很难获得公平均等的发
展机会，如果不合理的市场准入限制过多，公
平的市场竞争环境将始终难以形成。

不过，在逐步放宽民资进入垄断行业条
件的情况下，让市场信心越来越强。

曾昭宁对此亦表示乐观，他认为此次青
海省公共基础设施向民间资本的放开，是在
经济体制改革“反垄断”中迈出的重要一步。

“在未来的市场化经济进程当中，民营资本终
会和国有资本拥有均等的机会和权利，真正
站在同一条起跑线上。”

负责人对记者表示，“随着西部大开发和
向西开放的推进，西部各省在全面深化改革，
发展混合经济方面不断前进，会进一步放宽
民资进入垄断行业的条件，改变目前国有经
济为主体的现象。”

放宽民资进入条件放宽民资进入条件
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（《每日经济新闻》）

重庆“天平工程”惠及农家法庭

2014 年 8 月 26 日，重庆市云阳县人民法院第
三法庭正在开庭审理一起农村抚养权纠纷，当地电
视台记者在现场采访制作“视点”节目聚焦数字化
法庭下基层，让更多群众了解到现阶段“法治中国”
建设中基层司法的发展趋势。随着国家“天平工程”
的深入实施，为适应新形势下“互联网时代”的司
法，云阳县法院信息化建设向农村基层法庭挺进，
推行数字化审判和大数据管理，有效提升工作效率
和审判质效。 饶国君（人民图片）

2014 年吴江国际精英创新创业
洽谈会近日开幕。来自全球20个国家
和地区的300多名人才嘉宾汇聚苏州
东太湖之畔，现场签约和达成意向共
44 个创新创业项目，投资规模达 8.4
亿元。

据了解，吴江主会场参会嘉宾中
博士占61.7%，硕士占38.3%，具有海外
背景或留学经历的占65%。参会项目基
本覆盖了全区经济社会发展的重点产
业，其中项目相对集中的前五大产业
分别是生物医药、新材料、软件与服务
外包、节能环保、新能源。 邓少俊摄

吴江搭台广揽海归英才吴江搭台广揽海归英才

本报电（萧玛） 2014“马博园”杯第十二届中国
国际山地户外运动公开赛于近日在重庆市武隆县开
赛。来自英国、美国、法国、新西兰、中国等18个国
家的23支世界一流户外运动队在世界自然遗产地和国
家5A级旅游景区的户外赛场上展开多场角逐，争夺20
万美元奖金。新西兰探险队、探路者队、红牛队获得
比赛的前三甲。本次比赛总里程达到210公里，竞技项
目代表了当前国际户外运动最高水平。

国际山地户外运动重庆开赛

黄埔推行无纸通关智能查验

本报广州电（记者杜若原） 黄埔海关今年起探索
高效通关模式，推进通关便利化。办事处在所辖保税
物流园区实施通关智能化改造，平均通关时间从以前
的 2 小时 12 分钟，缩短为 38 分钟，最短只需 5 分钟。
通过在查验场所建立4G网络，黄埔海关查验人员通过
手持 Pad （数据终端），实时查询查验单证和指令，实
时流转查验结果，推动海关传统查验跃入“4G”时代。

2014 年 8 月 27 日，交运集团在长途客车上装上车
载WIFI，乘客可以在旅途中免费上网，浏览网页和新
闻，甚至是视频。因为受带宽限制，如果上网人数过
多，浏览视频时将会影响观看效果。免费车载WIFI将
会在该集团1500余辆长途班线车辆和4000余辆温馨巴
士推广。 詹海林（人民图片）

青岛长途客车装上免费WIFI

内蒙古举办“草原英才”交流会

本报电 （张阳） 第二届内蒙古“草原英才”
高层次人才合作交流会暨呼包鄂人才创新创业周
活动近日在鄂尔多斯市举办。活动期间还举办展
览展示洽谈、“草原英才”主题座谈、高端智力服
务基层研讨巡讲、创业就业竞赛、人才主题参观
考察等 36 项活动，借助呼包鄂地区人才相对集
中、产业相对齐全、经济相对发达的优势，进一
步提升“草原英才”品牌效应，搭建创新创业人
才与产业项目对接平台。

融合了青奥理念、青春元素和文化内涵的青奥会开
幕式，把青春梦、中国梦、世界梦表现得如诗如画，让
人难忘，成为连日来舆论热议的话题。

带来精彩的恰恰是节约的理念。35 个体育场馆，绝
大多数是改造和利用现有的场馆，唯一新建的青奥体育
公园，赛后将作为全民健身中心。青奥会指挥中心利用
原有“智慧南京中心”的信息系统，节省投资近一个
亿。因为建立了公开招投标机制，采购预算节约率达到

14%。“能改不建、能修不换、能租不买、能借不租”，凸
显了与国际办赛理念的接轨。

办最好的运动会，不等于办最昂贵的运动会。与过
去相比，现在我们的综合国力确实有了质的飞越。今后
不仅北京、南京，其他城市也有能力申办国际性、全国
性赛事。“钱袋子捂得紧”，从根本上说要把“表现体育
精神”贯穿于办赛事的全过程，让赛事返璞归真，更好
地体现体育比赛的本质和内涵，即竞技精神和人文精神。

当然，节约办盛会，少花钱不等于不花钱，而是要
会花钱，不花冤枉钱，把钱用在刀刃上，也就是不事铺

张，务实建设。特别是要让民众体会到，办赛事不是为
了城市的面子，而是能给城市带来实实在在的“变化”，
让市民从中受惠。如利用筹办大型赛事的机会，把省下
来的钱用于完善城市功能，合理布局交通、加强环境治
理等，充分释放办赛事的综合效益。由此，反而能让世
界看到一个高效、务实的中国形象。

当下，“节俭办赛、低碳办会”已经逐渐成为一种
国际主流，勤俭节约、精打细算成为举办重大国际赛

事的重要原则。“抠门的青奥会”，让公众
看到了一个样板。同时，也给了我们更多
的启示：交流、友谊、融合和开放也应成
为办会“关键词”，向世界更好地讲述中
国故事，富有创造性地展示中国软实
力。 （据《光明日报》）

“抠 门 的 青 奥 会”
让体育返璞归真

完颜平

时事点评时事点评

哈佛大学是世界最顶尖的大学，也是无数学子
梦寐以求的学术天堂。在大多数人眼中，哈佛毕业后

从事投资银行家或财务分析师是再正常不过的选择，
但如果把哈佛毕业后从事城市管理工作联系在一起，

你一定会问一句为什么？最近，在成都“城管5日体验”
的最后一天，记者认识了一位哈佛硕士研究生，现任成都

市城管局直属的一家环卫公司高层管理张华（化名）。
“老板，你能将门上的这个小广告撕掉吗？”8月14日下

午，在青羊上街一家小吃店门口，犹豫了半天的成都市人大
代表，也是参与“城管5日体验”的体验者荣克霞站在一家商
户门口说，原来下午的活动是体验城管现场执法工作。不少市

民代表对近距离体验街头执法颇有兴趣。代表们在体验过程中，
认识了这位从哈佛回来又干城管老本行的年轻人。

2003年从中国青年政治学院毕业后，张华通过公招考入成都
市城管局执法分局工作。“我学的社会工作管理专业，加上对城市

管理有浓厚的兴趣，在工作的4年里，我没放弃过学习。”张华说，也
是因为有一个上哈佛的目标，让他没有放弃过努力，“那时候，上班

时间和学习时间常会有冲突，但我一直有一个哈佛梦，所以在工作期
间申请了哈佛大学肯尼迪政府学院。”最终，功夫不负有心人，张华于

2007年考入哈佛大学肯尼迪政府学院公共管理专业就读硕士。
2010年，完成学业回到成都，张华进入了市城管局直属的一家环

卫公司工作。“本来自己也是成都人，我被哈佛录取很大程度上得益
于在城管局工作中城市管理的经验，现在城市管理的转型升级对我
来说也是提供了一个大的发展舞台，所以回国后就继续从事城管工
作。”在他眼中，工作没有难和不难的说法，只有态度和目标，“难
和不难都是由态度决定的，考取哈佛也是我目标的实现。坚持城管
工作，也是我的态度。”

同时，记者了解到，成都市城
管局市本级一级共有1134人，其中
有2名来自西南交通大学的博士研
究 生 ，硕 士 研 究 生 52 人 ，占 比
4.59%，本科494人，占比43.56%，而
大专以上学历则超71%。

5天的体验生活，有市民表示，
“城管其实还是应该叫全名：城市管
理好，因为说起城管，很多人第一感
觉并不好，要扭转一个观念，应该从
名字开始”，也有市民建议，城管工作
应该从孩子开始教育，让大家了解和
参与到其中，才能让社会理解和尊重
城市管理人员和城市管理工作。”

（据《天府早报》）

市民代表在“城管5日体验”中发现新鲜事：

哈佛哈佛““海归海归””回蓉回蓉当城管当城管
赵雨欣

人物聚焦人物聚焦
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